

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

Segovia, mas, 1 peseta.—Fuera, trimestre, 3, 50

Director: Rufino Cano de Rueda

Administración: Isabel la Católica, número 9. Redacción e Imprenta: San Agustín, número 7

Apartado núm. 11

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Teléfono núm. 25

## Meditemos

S. M. el Rey ha sido objeto de una serie inacabable de entusiasmas ovaciones en Bilbao, como lo fué en Barcelona. Para aquellos espíritus que continuamente nos están hablando de la desafección de Vizcaya y Cataluña a España, debieran estos entusiasmos inclinarse a la meditación. ¿Cómo no sintiendo cariño a la unidad española, aclaman con tanto ardor esos pueblos al que mejor que nadie y que nada representa nuestra unidad?

Si esos espíritus fuesen más reflexivos, si no se entretuviesen en recoger é hincar los dichos ó los hechos de un pequeño grupo de desequilibrados, atento sólo a la notoriedad, vería que con lo que no transigen catalanes y vizcaínos, como la mayor parte de las regiones españolas, es con la política de emboscadas, á que tan aficionados se muestran ciertos elementos políticos, que por encima de todo ponen los intereses de partido.

Contra esos procedimientos protestan por igual todas las regiones españolas, sin que en el fondo de esta actitud se encierre el menor desafecto hacia la madre patria.

Hay que desengañarse; el país no se muestra conforme con esas campañas que solo tienen por finalidad la conquista del poder, sin que importen gran cosa á los promovedores, las quejas y demandas de la opinión.

He aquí de qué manera pueden hermanarse admirablemente las manifestaciones de adhesión á la persona del Rey, que es la encarnación de España, y los movimientos de enojo contra un centralismo absorbente, que de vez en cuando surgen en algunas provincias, y que con tanto empeño se cuidan de agrandar, los que anteponen á todo las satisfacciones de un interés político.

## Mortalidad de Julio en la provincia

Desde los tiempos de la macabra é inhumana repatriación, oruel secuela del desastre colonial, no hablan excoelido en esta provincia las defunciones de los nacimientos, en la proporción que presenta el mes de Julio último.

Siempre, en todos los países meridionales, aumenta la mortalidad durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre, gracias á las altas temperaturas y á las frutas, factores ambos que originan esos trastornos gastrointestinales que producen la gastritis, colitis, enteritis con sus naturales y frecuentes complicaciones.

Disminuidos notablemente los índices morfológicos del sarampión, coqueluche y gripe, que tantas víctimas ocasionaron desde el mes de Octubre del pasado año; no rebasando los límites asignados á la tuberculosis en la provincia; y sin registrarse caso alguno de enferme-

dades endémicas convertidas en epidémicas, propusimos investigar las causas de la mortalidad anormal que presenta el mes de Julio.

Descartando, por no ser enfermedades, calificaciones mal definidas, como por ejemplo, colapso cardíaco, coma, disnea, embarazo gástrico, fenómenos dentarios, fiebre gástrica, y otras, encontramos, como explicación del exceso de defunciones, en primer término los procesos en el aparato digestivo que, tanto en la capital como en la provincia, han presentado todos los síntomas y caracteres de la forma coleriforme, sin olvidar la evacuación grumosa y los calambres. En algunos pueblos se calificaron de verdaderos casos de cólera nostras.

Han ocurrido muchas defunciones á causa de anemia (adultos) y de atropala (niños), y de inanición y aponía, en ambos sexos y en edades muy distanciadas.

La mayor mortalidad de Julio resulta más alarmante por la menor natalidad en dicho mes, debida á causas que no son de este lugar.

Lo general de las afecciones coleriformes en la provincia desvirtúa una preocupación que muchas personas consideraban como aseveración axiomática al tratar de la salubridad del agua en Segovia.

Relativamente no ha sido la Capital la más castigada durante el pasado mes de Julio, resultando, por tanto, injustificadas y desprovistas de base racional insidiosas acusaciones que se formularon.

F. NAVARRETE.

## El canje de los duros

El ministro de Hacienda ha telegrafado á sus delegados de provincias, enviándoles las instrucciones para la recogida de los sevillanos el último día del canje.

La operación terminará definitivamente el día 24, y lo mismo las sucursales del Banco, que las administraciones subalternas de tabacos y cerillas, y oficinas de recaudación de contribuciones, admitirán los duros ilegítimos hasta ese día inclusive. En todas estas oficinas de las poblaciones donde existan sucursales del Banco, se levantará el 24 un acta de lo recaudado que firmará el alcalde, y la cantidad que se expresa en ella, se admitirá en canje por la sucursal del Banco más próxima.

## El ahorro, cooperación y previsión en España

De la estadística publicada últimamente por el Instituto de Reformas Sociales, tomamos los siguientes datos, relativos á las Sociedades que hoy existen en España, tanto cooperativas como de ahorro y previsión.

La cooperación se halla representada por 274 Sociedades, á las cuales pertenecen 66.909 individuos: de éstas, 182 son de consumo y 45 de crédito; en las restantes figuran las de producción, asistencia médica, construcción de casas y combinadas, llegando éstas á un número insignificante.

Las provincias que mayor número de Sociedades cooperativas acusan son las de Barcelona y Badajoz, figurando la primera con 66 y la segunda con 20.

Las Sociedades previsoras son las que alcanzan mayor número de nuestra Península, siendo 1.733 las que existen en la actualidad. En esta cifra están comprendidas 1.691 sociedades de socorros mutuos, con 351.691 socios; 11 de seguros de incendios de fincas urbanas, con 3.112; seis de accidentes del trabajo, con 350; 18 de ganados, con 1.343; tres de incendios de fincas rústicas; con 3.112; una de aperos, edificios y ganados, con 3.470; y alguna otra de esas importancias. El total de individuos que pertenecen á estas Sociedades es de 855.394.

Como se ve, entre las Sociedades previsoras, las de socorros mutuos son las que alcanzan mayor número, siendo Barcelona la que se encuentra á la cabeza, con 574, siendo después Gerona, con 192; Tarragona, con 109; Baleares, con 68; Madrid, con 64, y Vizcaya, con 40.

El ahorro queda á una altura deficiente, pues según la estadística, son 13 las entidades que existen hoy día, 5.044 inscriptos; es decir que de los 18.807.674 habitantes que tiene España, únicamente el 6,01 por 100 pueden concurrir con sus modestas economías á la sagrada misión del ahorro,

## EN EL AYUNTAMIENTO

### La sesión de ayer

Se abre la sesión á las siete y cuarto, bajo la presidencia del Alcalde señor Rodríguez Fraile, hallándose presentes los concejales señores Zúñiga, Herrero, Ramirez, Barrocal, Páramo y Carretero (don Felipe).

Leída el acta de la sesión anterior, que es aprobada por unanimidad y no conteniendo los periódicos oficiales disposición alguna que afecte á este Ayuntamiento, se entra en el

### Orden del día

#### Empadronamiento

Se concede el empadronamiento á don José María González, que lo tenía solicitado por medio de instancia.

#### Informes

Es aprobado el informe de la comisión de consumos, accediendo á la solicitud por el dueño de la fábrica de harinas establecida en la finca «Casa de moneda», don Juan Paigdollers, para introducir carbón de piedra, hasta la cantidad de 50 kilos todos los años.

### Ruegos y preguntas

El señor Santuste pide que conste en acta y se le den las gracias, al digno inspector de escuelas de esta provincia, por su brillante conferencia pronunciada el pasado jueves, en el salón de actos del Ayuntamiento.

Se acuerda, después de una pequeña discusión, se le comunique á dicho ilustrado pedagogo la satisfacción que han sentido los individuos que componen el Consejo, por su brillante disertación.

Este mismo señor concejal ruega á la Presidencia que no se consienta que los carros encargados de recoger la basura pública, desocupen su contenido en la Plaza de San Juan, porque según rumores, está convertida en un verdadero estercolero.

La Presidencia le contesta que no es exacto se lleve á efecto tal medida; pero que en el caso de que se verifique, dará las órdenes para impedirlo.

El señor Herrero, aludiendo á un artículo publicado por la revista «Alma Castellana», se lamenta de que las llaves de los monumentos artísticos que enclerra la población se hallen ocultas, con perjuicio de los intereses de la capital; pues los innumerales turistas que acuden á Segovia ansiosos de contemplar aquellas joyas arquitectónicas, se ven imposibilitados con tal motivo de ver realizados sus deseos.

Añade el señor Herrero, que no hace muchos días, S. A. el infante don Luis de Orleans contrariado, con este inconveniente, como decía en uno de sus números nuestro estimado colega, retornó al Real Sitio de San Ildefonso, sin poder admirar las bellezas que atesora el histórico templo de «La Vera Cruz».

La presidencia promete ocuparse de asun-

to de tan vital interés para Segovia, estudiando el proyecto que años ha presentó el señor Zúñiga, sobre la creación de un centro informativo para turistas.

Otros señores concejales, formulan varios ruegos y preguntas de escaso interés, y á las ocho en punto se procede á la lectura del estado de fondos que presenta el señor Contador con una existencia en caja de 66.826 pesetas con 13 céntimos, y se levanta la sesión.

## Dos niñas degolladas

De Soria dan cuenta de un hecho revelador de la ferocidad humana registrado en Carrasosa, pequeño pueblo de aquella provincia.

En el campo fueron encontradas degolladas dos niñas de 9 y 11 años. Reconocidas, pudo observarse que presentaban señales evidentes de haberse atentado contra su inocencia.

El suceso ha causado sensación. La benemérita busca al autor de tan brutal y repugnante crimen.

## Noticias militares

### Recompensas en Artillería

Se ha concedido la cruz de primera clase del mérito militar con distintivo blanco, al primer teniente de Artillería, don Francisco Echeoagar y Oansiglieri, por su obra titulada «Apuntes sobre la defensa de Málaga».

También se han concedido diferentes recompensas á los jefes y oficiales de Artillería que formaron parte de la Comisión encargada del estudio del proyecto de iluminación de las zonas marítimas de ataque y alumbrado eléctrico, de las baterías de costa de la plaza de Oputa.

Dichos jefes y oficiales son: Teniente coronel don Francisco Llinás, mención honorífica.—Comandante don Leopoldo Oosta Navarro, cruz de segunda clase del Mérito Militar con distintivo blanco.—Capitán don Juan Moreno Luque, cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco.—Primeros tenientes don Juan Castilla Arias, don Manuel Membrillera Tomé, y don Joaquín Miranda González, mención honorífica; y el de la misma clase, don Amado Foradada, cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco.

## Comisión provincial

Acuerdos adoptados por la misma en sesión de ayer:

Informar al Sr. Gobernador civil en un expediente de demasía á la mina «San José», número 312 del Registro, solicitada por don Rafael Sierra, concesionario de la misma. Admitir á don Tomás García Ace-

bes, la renuncia que presenta del cargo de Concejal del Ayuntamiento de Oubilar, absteniéndose de resolver respecto á la de Alcalde del mismo.

Que sean reconocidos por los Médicos de los Establecimientos provinciales de Beneficencia dos niños para los que se solicita prórroga de lactancia.

Inscribir en el turno del partido de la capital para su ingreso en la sección de lactancia al niño Julián, hijo de Policarpo González, de Zamarramala.

Acceder á la entrega del asilado en Beneficencia Rufino Hoyuelos, á su madre María Palomero, residente en el Espinar.

## CRÓNICAS EXTRANJERAS

### DESDE LONDRES

(De nuestro servicio especial)

Explosión del dirigible «Hoveface».—Causas de la catástrofe.—Incidente peligroso.

En estos últimos tiempos se han repetido con alarmante rapidez algunos deplorables sucesos que vienen á poner en tela de juicio los adelantos de la navegación aérea. Después del inesperado lance que no ha muchos días puso término á la carrera triunfal del famoso dirigible alemán ideado por el conde Zeppelin, tenemos que registrar el trágico suceso ocurrido ahora en el «haugar» donde se hallaban instalados los aparatos aerostáticos del capitán Lovelace.

Cerca de las once de la mañana, cuando ya era bastante numerosa la concurrencia de visitantes en el local de la Exposición franco-británica oyóse un estruendo formidable, cuyo efecto alcanzaba á larga distancia, derivando en tierra á muchas personas. El capitán director del aeródromo había preparado la salida para la mañana siguiente, disponiendo que se inflamara el globo. Súbitamente, una explosión dejó reducidos á escombros el «haugar» con toda la armadura de la naveoilla aérea.

El globo que acaba de ser destruido, tenía la forma de un cigarro, con 25 metros de largo y 5'25 de diámetro, siendo su capacidad equivalente á 9.000 metros cúbicos.

Uno de los traficantes de tabacos de Egipto, cuyo pabellón se hallaba próximo al lugar de la catástrofe, refiere como testigo presencial sus impresiones de aquel terrible momento. Envueltos entre llamas corrían en precipitada fuga algunos operarios, mientras los infelices heridos lanzaban gritos desgarradores, gimiendo

## EL RENEGADO

Con aquel bienestar olvidó por un instante todas sus emociones políticas y la fiebre de los últimos días.

—Si tu quieres—dijo Miguel—mañana saldremos al campo y tomaremos el aire; tengo deseos de ver el campo, de que el sol acaricie mis mejillas.

—Sí, sí—respondió Lia con su risa infantil;—hace tanto tiempo que no salimos de este París, con tus ocupaciones y tu vida que nos tiene alejados á uno del otro... Yo no me quejo... tienes tus ocupaciones... dices que es preciso ocultar nuestra dicha... ¡Qué alegría poder escaparnos mañana, salir por primera vez del brazo de un diputado!... ¡Un diputado! Ya estoy deseando ver si te cambia esta nueva posición. Pero no, tu serás siempre el mismo, el hombre de mi amor, el que me amará siempre.

Y con un grandioso movimiento presentó á Miguel una doble cereza en su tallo, y dijo:

—Ahora vamos á ver cuál de los dos quieres más.

## FOLLETON DE «EL ADELANTADO» 45

mesa un trabajo comenzado de guipure al lado de una canastilla forrada de raso azul.

—¿Trabajas?—dijo Miguel.

—Es el medio de matar el tiempo.

Estaba tan intranquila que me puse á concluir ese trabajo que tanto te agrada para la ventana de tu gabinete de estudio.

—Querida Lia—dijo, sentándose á su lado,—¿sabes una cosa?... Que me muero de hambre; parece como que la victoria me abre el apetito.

Lia le contestó con una sonrisa, y abriendo una puerta con la mayor coquetería, apareció bajo una luz colgada una mesa cubierta con un mantel, y dos cubiertos que aguardaban, así como algunas botellas de vino que parecían reir dentro del cristal, y una canastilla de frutas apetitosas.

—¿Me esperabas?

—Sí. Ya sabía que en concluyendo con todas esas cosas graves que nos se-

bajo el peso de los escombros. Más de un cuarto de hora transcurrió antes de que pudiera organizarse el servicio de salvamento. La multitud, aglomerada servía de estorbo para la rápida prestación de los auxilios. Por otra parte la temperatura torrida sentida en las inmediaciones de la hoguera hacía imposibles los trabajos de exploración. Fué preciso esperar la llegada de los bomberos, que se limitan a inundar aquel montón de ruinas. Luego apareció el cadáver, horriblemente carbonizado de la joven Blanca Hill, que se ocupaba en reparar el globo cuando ocurrió la explosión.

Para explicar las causas de este desastre que determinará cuando menos la muerte de otros tres heridos agonizantes, se dice que alguien dejó caer por descuido una cerilla encendida sobre el «haugar». También se atribuye el suceso al mal estado de los hilos eléctricos que se hallaban en las inmediaciones. Probablemente esto habrá sido el verdadero origen de la explosión. ¡Cuanto cuidado será preciso tener en lo sucesivo para evitar accidentes análogos! ¡Qué serie de peligros deben estar reservados para los peones temerarios del mundo aéreo!

Los gastos y las pérdidas materiales que ocasionen estas volátiles aventuras, nunca serán tan sensibles como las desgracias personales, harto frecuentes y cada día más repetidas.

En la última semana, el mismo capitán Lovelace, fué víctima de otro percance que por fortuna no tuvo graves consecuencias. Habíase elevado con ayuda de una escalera sobre la cubierta del globo. De pronto, perdiendo el equilibrio, cayó desde una altura de 20 metros al interior de su artefacto, pero él conservó la serenidad de espíritu para romper el globo con su machete, logrando escapar de una muerte segura.

AKERS.

Londres, Agosto de 1908.

## Diputación provincial

### Sesión extraordinaria

A las once de la mañana y bajo la presidencia del señor Páramo (D. Julio), con asistencia de trece señores diputados, comenzó hoy la sesión extraordinaria á que estaba convocada la Diputación provincial.

Después de leída la convocatoria y los artículos pertinentes de la ley, la Corporación, previas algunas indicaciones hechas por varios señores diputados, adoptó los siguientes acuerdos, relacionados con los extremos comprendidos en el objeto de la convocatoria:

1.º Acceder á la propuesta de la Comisión provincial para la instalación de la calefacción por vapor á baja presión en el Palacio de la Corporación, por resultar ese sistema más económico y beneficioso, autorizando á la expresada Comisión provincial para la ejecución del acuerdo.

2.º Nombrar Arquitecto provincial entre los seis aspirantes á la plaza y en virtud del resultado de la votación, á D. Benito de Castro Rueda.

3.º Idem segundo escribiente me-

canógrafo á don Sabino Sastré, propuesto en primer lugar por el tribunal calificador de los ejercicios de oposición, verificados entre los aspirantes á esa plaza.

4.º Conceder las pensiones á que tienen derecho las viudas de los empleados que fueron de la Corporación don Eladio Oadero Santuste y don Raimundo Berzal, conforme con lo dictaminado por la Comisión provincial.

5.º Que se corran los sueldos de empleados de la Corporación, como consecuencia de la defunción del oficial señor Oadero, autorizando á la Comisión provincial para la ejecución del acuerdo, y nombrar para las resultas en la sección de escribanes al solicitante don Gabriel Callabá.

No comprendiendo más asuntos la convocatoria se levantó la sesión, quedando aprobada el acta en virtud de un precepto reglamentario.

## CUENTO

### «La rosa de la cruz,»

Las campanas tocaban á muerto. Sus melancólicos sonidos producían una tristeza infinita, y allí, en aquel lugar en que sus habitantes poseían ó razones sanas e inocentes de abrigar malicia, infundía profunda pena, producía sentimientos inexplicables el sonido de la campana que doblaba por una vida que se había extinguido, por un alma que había volado.

Aquella tarde se celebraba la romería de «La rosa de la cruz», y el pueblo, engalanado, cedía su alegría á sus habitantes durante las horas que aquellos acudían al lugar destinado para la fiesta.

Bien en grupos ó por parejas, salían los lugareños vestidos con sus mejores ropas y alegrando con sus canciones aquellos campos, en los que, al final de una estrecha senda, se hallaba situada «La rosa de la cruz».

Las mozas ya comprometidas caminaban al lado de su galán, llevando en su pecho el emblema de su amor, representado por una rosa. Las que no lo estaban, caminaban juntas, formando grupo, que era seguido por el de los mozos que las cortejaban, cada uno de los cuales era portador de la enseña que había de servirles para formalizar sus despos.

La tarde espléndida; el cielo, de un azul purísimo, sin una nube; el sol mandando sus abrasadores rayos sobre la tierra, y los romeros, paso á paso, caminando hacia «La rosa de la cruz». De vez en vez, una voz varonil entona una canción:

«Mozas de mi pensamiento, en tu pecho haz un laito para la rosa que llevo.»

La voz que canta es conocida y la moza contesta:

«Cerca de mi corazón hay un sitio reservado para tu rosa, cantor.»

Los romeros siguen caminando por grupos y por parejas, y en aquéllos hay ilusiones, esperanzas, toda una vida, tanto más hermosa cuanto más esperada. No se unirán los mozos á las mozas sin antes haber cumplido con el requisito indispensable, y fuera tamaña osadía que alguno pretendiera realizar sus deseos sin antes haber pasado por aquella fórmula que, por lo antigua, era venerada.

Los mozos siguen á las mozas, y cada uno de aquéllos ya lleva aprendido lo que tiene que decir en el momento de dar su rosa. ¿Van todos contentos? Así lo parecen, y sin embargo, alguno demuestra su contrariedad con un gesto, con una palabra, dicha á media voz á su vecino.

A lo lejos, en un altozano, se ve una cruz, y cuando los romeros, con el ansia de llegar á ella, debieran apretar el paso, se paran y prestan profunda atención al cantar que de la boca de uno de ellos sale:

«Piensa que la estoy mirando; piensa que yo te estoy viendo; pídele á la cruz bendita, si vivir quieres, consejo.»

Rodean al cantor y con sus ojos le interrogan:

—¿Sigamos adelante.  
Un viejo, abriéndose paso, le toca en el hombro y le dice:  
—Escucha:

Una cruz conmigo llevo con la rosa del martirio, que tu malquerencia puso para calmar tu delirio.

—Juan, tu no harás eso!  
—Abuelo, échese á un lado. Sigamos adelante.

La alegría de los rumores cede. La cruz se ve más cerca, y más cerca se oye el tanido de la campana que toca á muerto. Al aire arrastra eluvios de muerte y el campo llora.

—Juan, tú no harás eso!  
—Abuelo, ¿oye usted la campana?  
—Por que la oigo te hablo. Su voz me lle ga al alma.

—Y la mía llega á mi querer.  
—¿Y quieres alcanzarlo con un crimen! Allí está la cruz, y en ella la rosa, y hoy celebramos la romería de «La Rosa de la cruz».

En el altozano no se oye la campana que dobla, pero la rosa que en él hay significa duelo; respétala y no le aumentes.

—Abuelo, la rosa que aquí llevo es la alegría; la que allí está es la tristeza; habrá que cambiarlas.

—Desgraciado! Tú conoces la historia; tú sabes lo que Mariduc sufre; guarda esa flor para otra, y evita tristezas. Un amor verdadero no lo oorra el tiempo. Luto lleva Mariduc en su corazón, y luto lleva en su vestido; lágrimas vierte que ni tú ni nadie podrá enjugarlas. Recuerda; esta romería, que antes se llamaba «de la cruz», tomó el nombre que hoy lleva por aquel suceso, por el que viste de luto Mariduc.

A la cruz llegamos, hoy hace un año, todos contentos, llevando cada uno la flor de sus amores. Mariduc los tenía muy grades, y en la cruz, al recibir la rosa del mozo que la cortejaba y que por él se moría, se interpuso *El Rojo*, y con un navajazo á traición, nos quitó en su medio el mejor mozo del pueblo. Mariduc lloró su desgracia y vistió de luto; *El Rojo* fué preso, y la campana, en el día de hoy, nos recuerda el suceso: allí en el pueblo, y allí, en la cruz, la rosa puesta por Mariduc, que estará seca como lo está ella, y que cuando el aire la reduzca á polvo, Mariduc morirá como muere su último recuerdo.

Todos ríen; las rosas van pasando de las manos de los mozos al pecho de las mozas por ellos cortejadas. Mariduc mira á la cruz, y llora; ve la rosa seca, marchita; pero no le ve á él, Juan sonríe fuertemente retirado de todos, y en todos viven amores que les hacen olvidar á Mariduc.

Un nombre, con anda reposado, se acerca á los grupos; de noche es conocido, y él á todos mira satisfecho de su inocuidad. Se para y observa. Sus ojos se fijan en Mariduc, y sonríe tristemente. Juan se acerca á Mariduc.

—Toma esta rosa, Mariduc; ella te dirá lo que sienta.  
—Mira la que está en la cruz, Juan; ella te dirá mi sentir.

—No me dirá nada, porque la arrancaré de donde está.

Juan marchó hacia la cruz, Mariduc le siguió, y el hombre misterioso, que observaba, entró en acción.

—Esa rosa ni mirarla debes, Juan.  
—¿Y quién eres tú, que así me hablas?  
—Uao que está aquí para evitar que hagas lo que pretendes.

En un movimiento rápido; Juan arrancó la flor y la tiró al suelo; el hombre misterioso se adelantó á él y entre los dos se entabló una lucha formidable. A los pocos momentos, Juan, sin vida, rodaba por el suelo, y la rosa se encontraba en el sitio que antes estaba.

—Mariduc, ¿no me reconoces?  
—¿Tú? *El Rojo*.

—Por tu amor maté á un hombre, y por él está la flor en la cruz y la campana llora; por tu amor acabo de matar á otro, y mira si te quiero, que por tu amor dejó la rosa en su sitio y yo voy á tu hora. Ahora, ya no me escapo. ¿Te qu' ero, Mariduc?  
—Desgraciado!

Así terminó aquel año la romería de «La rosa de la cruz».

JULIO LÓPEZ DE ELOLA.

## Cámara de Comercio

Esta noche á las siete se reunirá la Junta directiva, con objeto de dar cuenta de las cartas recibidas de varias Cámaras, relacionadas con las monedas de cinco pesetas.

Mañana 23 á las once de la mañana se reunirá la Asamblea general, á la que se invita á todos los comerciantes é industriales, socios ó no socios, de esta Capital para tratar en definitiva de lo que ha de hacerse respecto á los duros llamados «Sevillanos». Se ruega la asistencia á este importante acto.

### POR LA PROVINCIA

## UN INCENDIO

A las cuatro de la tarde del pasado viernes, en el pueblo de Martín Muñoz se produjo un incendio en una era del vecino de aquella localidad, llamado Indalecio Martín Monje.

El voraz elemento, que tomó regular incremento, empezó por unos haces de centeno, comunicándose bien pronto á un montón de paja que se encontraba en un lugar inmediato.

La Guardia civil de aquel puesto, ayudada eficazmente de parte del vecindario, logró extinguir el fuego á los pocos momentos de iniciado.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro, que se cree casual, parecen ser de poca consideración.

## Instrucción pública

Doña Juana Garofa Tapie, maestra de Nava de la Asunción, solicita cuatro meses de licencia, por hallarse enferma.

## Movimiento de viajeros

Esta noche sale para Caldas de Baysa (Santander) nuestro buen amigo el diputado provincial y reputado médico, don José Ramírez.

—Se encuentra en Segovia el ilustrado primer teniente de Artillería, señor Balbás.

—Ha regresado de Valladolid, el capitán profesor de la Academia de Artillería, don Emilio Delgado.

—Ha salido para Abades, el alumno de la Academia de Artillería, don José Sanz, con objeto de pasar unos días al lado de su hermano el médico de aquel pueblo, don Tomás.

—Han llegado y se hospedan en el Hotel del Comercio, don Andrés Pérez, señor Sierras, Mr. Charles Williams, don Rafael Pérez y don Eduardo Sánchez.

—Procedente de Bilbao, ha llegado á esta capital, el primer teniente de Artillería, señor Ayona y su distinguida familia.

—También se encuentra en esta población, de vuelta de su viaje á San Sebastián, el señor Verdoneces.

—Ayer salieron con dirección á la villa de Sepúlveda, el acudalado propietario de aquella localidad don Dámaso Gil y la bella y simpática señorita doña Ignacia de Pedro y don Valentín Casado.

—Hemos tenido el gusto de saludar á don Angel Magdaleno, Secretario de Gomezerrataín; don Martín Arranz, Secretario de Sanchonauño; don Julián Sancho, Secretario de Ohatú; don Indalecio Muñoz, de Arroyo de Cuéllar; don Jerónimo Esteban, de Sanchonauño; don Angel Marañón, de Cantalejo; don Valentín de Antonio, de Sepúlveda; don Juan Marcelo, de San Martín y Mudéjar; don Evergisto Piquero, Secretario de Etracor; don Oáridio Piquero, de Nava de la Asunción; y don Isidoro Calle, de Villaverde de Ibor.

—En uso de licencia ha salido hoy para Caldas de Oviedo, el Juez municipal de Escarabajosa de Cabezas D. Mariano Fuentes Ballester, acompañado de su esposa, habiendo quedado encargado del Juzgado de dicho pueblo don Feliciano Iglesias Arribas.

### MADRID

## Una fábrica de moneda falsa

El agente de Vigilancia del distrito del Hospital señor Liorach averiguó hace algún tiempo que se hallaba en Madrid un antiguo ladrón llamado Enrique Luis Gálvez Burguero, de treinta y cinco años, que en distintas cárceles había cumplido condenas por robo, estando reclamado por distintos Juzgados, por haber cometido otros delitos.

Antesnoche fué detenido el ladrón cuando estaba en un tranvía de la línea de Cuatro Caminos á la Puerta del Sol.

Mientras Gálvez ingresaba en la Comisaría, la policía se presentó en la casa de la calle de Bravo Murillo. La familia del detenido se mostró sorprendida por aquella visita inesperada, pero no apareció intranquila, invitando á los policías á que practicaran un registro.

Este no dió resultado alguno; pero cuando los policías se dirigieron al sótano para registrarlo, manifestó la familia que allí no había nada más que un taller de carpintería con toda clase de útiles del oficio, en el que trabaja Gálvez.

Esto fué comprobado; pero bien registrados los rincones, hallaron en uno de ellos una máquina troqueladora montada sobre un pie de madera, una prensa y otra máquina de las que sirven para estampar metales.

Después encontraron cepillos, herramientas, maquinillas de laminación, troqueles, piezas de metal para pruebas del tamaño exacto de las monedas de 5 pesetas, dos modelos de monedas de 2 pesetas y otros utensilios propios para la fabricación de moneda falsa.

Continuó el registro en los papeles propiedad de Gálvez, encontrándose una factura de un establecimiento de la calle de Fuencarral, en la que constaba el pago de 300 pesetas, importe de reparación de una máquina, averiguándose que dicha máquina se hallaba depositada en una taberna de la calle del Marqués de Viana, propiedad de un tal Nicasio Gutiérrez.

Quedaron varios agentes custodiando la casa de la calle de Bravo Murillo, y marchó el señor Fernández Luna con otros policías á Tetuán.

Penetraron en la taberna, y después de llevar á cabo un minucioso registro en el establecimiento y habitaciones interiores, hallaron en un cobertizo instalado en el corral, una magnífica máquina de laminar, y esparcidos por el suelo muchos ladrillos de los que se utilizan para la construcción de hornillos para crisoles.

El tabernero manifestó que aquella máquina la tenía allí depositada Gálvez y que ignoraba para qué servía.

Incurrió en varias contradicciones, de las que se deduce que estaba perfectamente enterado de los negocios de Gálvez.

## SUETOS

### De días

Hoy celebran su fiesta onomástica nuestros distinguidos amigos el comandante de Artillería don Fabricio Haro y el ilustrado médico de los Establecimientos provinciales de Beneficencia don Siforiano Acinas.

Felicidades.

Después de larga y penosa dolencia soportada con cristiana resignación, hoy ha fallecido la virtuosa señora doña Isabel Gil Postigo, madre política del conocido comerciante de esta población, don Guillermo Romero Becerril.

Descansen en paz la señora finada, sus nietos y demás familia el testimonio de nuestro sentido pésame por la dolorosa é irreparable pérdida que hoy les aflige.

### La Catorceña

Con motivo de corresponder este año las fiestas de la Catorceña á la antigua parroquia de San Faundo, se ha concedido autorización por el Gobernador civil de esta provincia á los mozos del barrio, para celebrar varios bailes de tamboril y dulzaina en la plazuela de su parroquia, los días 29 y 30 del próximo Septiembre, y de sala el 30 y 31 de dicho mes.

También les ha sido concedido permiso para instalar artifices verbenas en las principales calles de aquella tradicional barriada.

### Enfermos

Se encuentra mejorada de la indolepsia que durante algún tiempo la ha retenido en cama, la bella y elegante señorita Rosita Sans, hija de nuestro particular amigo el Comandante de Artillería, don Tomás.

También se halla restablecido de su enfermedad, el capitán de Infantería con destino en esta Zona de Reclutamiento don Fernando Urdilla.

En el rápido de esta mañana ha pasado por esta población procedente de Madrid y con dirección á La Granja, donde permanecerá una breve temporada, nuestro querido compañero en la prensa el redactor de «El Globo» y reputado doctor del Hospital provincial de Madrid, don Blandino Ojuegas Matesanz.

### Un telegrama

El ministro de la Gobernación ha dirigido al Gobernador civil de esta provincia un telegrama participán-

paran, vendrías á mi lado. Me amas siempre, ¿no es verdad?

—Sí, ¡te amo!

—¿Mucho?

—Con todo mi corazón.

La abrazó dulcemente, y llevándola hacia el comedor sentáronse á la mesa, uno frente al otro, dichosos de verse lejos de todos los que le perseguían y le aclamaban, de los que se acababa de apartar, y se dijo que allí se pertenecía; podía estar á su lado triste ó alegre, inquieto ó colérico, y que todo lo que él dijera, pensara y quisiese, lo aprobaría la criatura que estaba con él.

Miguel la miró á la claridad de la lámpara y la encontró un poco pálida, lo que hacía resaltar sus hermosos ojos; su tez tenía el color y coloración trigueña de las razas orientales. La nariz larga, los labios de un rojo subido, el superior arqueado y movable, tan pronto serio como sonriente, mostrando entonces una dentadura preciosa. En la barba se apercibía

un hoyuelo; su frente tersa coronaba dos ojos negros, bañados de cierta dulzura, efecto de lo largo de sus pestañas, que cuando bajaban amortiguaban su luz. Los cabellos negros, levantados sin afectación en dos bandos sobre la frente, se enroscaban detrás de su cabeza en una trenza, dando á esta fisonomía un poco infantil, el carácter altivo del busto de una medalla. Lía era judía, pero de la raza israelita algo degenerada; su hermosura se convertía en gentileza, su severidad en gracia, y reinando en toda su persona era la armonía que constituye la perfección de la belleza.

—¿Por qué me miras?—dijo Lía admirada de la atención con que Miguel la contemplaba.—¿Qué tienes?

—Nada; ¡te encuentro tan bella!

Y recordando la que Menard le había dicho, pensaba que cualquiera que fuese la honestidad viril y rectitud de aquel hombre, no tenía el derecho de mezclarse en su vida privada.

dole que continúan adoptando acuerdos las Cámaras de Comercio y principales elementos mercantiles de Madrid y de provincias, para facilitar la circulación monetaria a partir del 24 de este mes, inspirados todos ellos en un alto espíritu de amor a la patria, que el Gobierno agradece.

Casa de socorro

Ha sido curado de una herida contusa que presentaba en la región frontal, el niño de 10 años de edad Modesto de San Lorenzo.

Desde hace algunos días se encuentra en esta población, nuestro particular y distinguido amigo, el diputado á Cortes por el distrito de Vivero, don Wenceslao Delgado.

Escuela Normal de Maestras

Las alumnas que deseen dar validez académica á sus estudios en esta Escuela Normal de Maestras, pueden presentar sus documentos en la Secretaría de dicho Centro, todos los días laborables, de once á una de la mañana, á partir del presente mes.

Denuncias

Por la Guardia civil del puesto de Sangarola, ha sido denunciado un vecino del pueblo de Gemeniño, por infracción de la ley de pesca.

También ha sido denunciado por la Guardia civil de Coca, un vecino de Oiruelos, por extracción fraudulenta de una carga de pino verde.

Jurado Municipal

Registro civil

Se han inscrito las partidas de nacimiento de los niños Bernardo Román Berzal y Julio Hipólito Sanz y Sanz.

Defunciones, la de Gerardo Carbonero, de cuatro meses.

Se encuentra en esta población el representante y cortador de la gran Sastrería que en la Corte tiene establecida don Victor González, con un inmenso muestrario para la confección de toda clase de prendas de señora y caballero.

Dicho representante, que es sastre y camiserero de S. M. el Rey y profesor de las Academias de corte de París, Madrid y Sevilla, está considerado como el mejor modisto de la Corte para toda clase de prendas de señora, hechura sastre.

Permanecerá en ésta hasta el domingo inclusive, Hotel Comercio, donde se reciben los encargos y pasará á domicilio.

Matrimonio

El lunes á las seis de la tarde contraerán matrimonio en la iglesia del Salvador, Pablo Gómez Sacristán, de 28 años y Consuelo San Agustín Lacia, de 22, ambos solteros.

Baile

Mañana se celebrará un animado baile de rueda en la plazuela de San Millán, ritándose los objetos que sortea la Archicofradía de San Roque.

Música

Mañana, de nueve y media á once y media, interpretará la banda de música de la Academia el siguiente programa, en el Paseo del Salón.

Primera parte

Patria, pasodoble.—Roig. El profeta, marcha.—Meyerber. «El señor Joaquín» alborada.—Caballero.

Segunda parte

Los erimnyes, núm. 3.—Suñt. Aires asturianas, popurrí.—Sean. Venecia, pasodoble.—N.

Excursión

Pasen de cuatrocientas las personas que hoy acompañan á la Infanta Isabel, en una agradable excursión al sitio conocido por la Boca del Añno.

S. A. obsequiará á los excursionistas con un almuerzo que será amenizado por la charanga del batallón de Barbaastro.

Nombramiento

Ha sido nombrado ordenanza de la estación telegráfica de Santa María de Nieva, el licenciado del ejército, Salvastiano Pardo.

Patente de invención

Por el ministerio de Fomento se ha concedido patente de invención á los industriales relojeros de esta capital don José Moxo y don Lorenzo García Barberá, por su producto «Practicumht», de tan gran utilidad para los neumáticos y automóviles y bicicletas.

En el Centro de Sociedades Obreras de esta capital y organizada por los albañiles, se celebrará mañana, á las tres y media de la tarde, una conferencia de propaganda, en la que harán uso de la palabra varios obreros de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», de Madrid.

Fiestas religiosas

Mañana en la función solemne que se celebrará en el Colegio de los Padres Misioneros se ejecutará una gran misa de un maestro español, y conforme en un todo al *Matu propio* de Pío X; y por la tarde es casi seguro que con su presencia honre los cultos de novena en el citado Colegio, el ilustre Prelado de la Diócesis señor Miranda.

Viaje de peregrinación

Se está organizando entre distinguidas personalidades de esta capital, un viaje de peregrinación á Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza, que saldrá de esta capital el próximo mes de Septiembre.

Cura el estómago é intestinos el *Elizir Vida Estomacal* del Dr. Sauriatán.

De venta en todas las farmacias.

En la sucursal del Banco

El canje de los duros

El resultado de las operaciones practicadas ayer, es el siguiente:

Total presentado al canje, 145 370 pesetas, resultando 142.190 legítimas y 3.180 dudosas.

Ingreso por cuentas corrientes y otras operaciones, en duros, 134 710 pesetas.

Los datos de hoy, no se nos han podido facilitar, por la muchísima afluencia de público, tanto para el canje, como para las demás operaciones. El servicio se ha hecho con toda regularidad y sin reclamaciones.

Diario religioso

Santos para mañana

El Purísimo Corazón de María.

Cultos para mañana

En Corpus.—De seis y media á siete y media el ejercicio diario al Santísimo Sacramento.

En San Gabriel.—Por la mañana á las siete, misa de comunión general, con acompañamiento de órgano y canto de motetes. A las diez y media misa solemne, cantada á tres voces por el orfeón del Colegio, con acompañamiento de orquesta y de la capilla de la Santa Iglesia Catedral.

El panegírico lo predicará un R. P. Carmelita.

Por la tarde á las seis (media hora antes de lo anunciado), la función correspondiente al último día de la novena, con besamanos á la santísima Virgen y sermón final predicado por el eminentísimo orador de la novena, R. P. Echevarría.

Banco de España

SEGOVIA

Dispuesta por Real decreto de 2 del corriente, en uso de la autorización concedida al Gobierno por la ley de 29 de Julio último, la recogida de las monedas ilegítimas de plata de á cinco pesetas que, por tener ley y cuño semejantes á los de las demás monedas acuñadas en la Fábrica Nacional de la Moneda, han entrado en la circulación fraudulentamente, y encargado el Banco de España, además de otras dependencias, de verificar en sus Cajas la operación material del canje de dichas monedas por otras de cinco pesetas, se pone en conocimiento del público que la expresada operación tendrá lugar desde el día 10 hasta el 24 del corriente mes de Agosto, incluso los días festivos, desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde, sin perjuicio de que diariamente queden despachadas las personas que á la última de las indicadas horas se hallaren dentro del edificio con objeto de canjear moneda.—Segovia 8 de Agosto de 1908.—P. El Secretario, J. Aguilera.

Se alquila

un salón amueblado para sociedad, bodas y bailes. Hay manubrio con música moderna.

CAFÉ DE SAN FRANCISCO

Imp. de EL ADELANTADO.

LA SEÑORA D.ª Isabel Gil Postigo Ha fallecido hoy 22 de Agosto de 1908 á los 64 años de edad R. I. P. Su desconsolada hija doña Angeles Martín Gil; hijos políticos don Guillermo Romero Becerril, doña Jacoba Martín Fernández y don Andrés Nieto Mayoral; nietos; hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familia, Ruegan á sus amigos asistan á la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana 23, á las cinco de la tarde, desde la casa mortuoria, Angelete, 4, al Cementerio, y el lunes 24, á las nueve de la mañana, á los funerales que en sufragio del alma de la finada, se celebrarán en la iglesia parroquial de San Millán, por cuyos piadosos actos les quedarán agradecidos. EL DUELO SE DESPIDE EN EL CEMENTERIO. NO SE REPARTEN ESQUELAS.

Alcance de Madrid (Por teléfono) 5 tarde. Crimen y suicidio En Masnou (Barcelona), un sujeto llamado Emilio Valenzuela, se encontró con una piyesa, de nombre Regina Roger. Sin mediar explicaciones la disparó cinco tiros de revólver dejándola muerta en el acto, y volviendo después el arma contra sí, se hizo otro disparo que le mató, cayendo el cadáver del agresor junto al de la víctima. Esta deja cuatro hijos, y siete Emilio Valenzuela. Habla el ministro El señor La Cierva ha calificado de infundada y fantástica la noticia de que vaya á encargarse el señor Cambó de la alcaldía de Barcelona. También ha dicho el Ministro que se continuará activamente la persecución de los fabricantes de moneda falsa. De Marina En el ministerio de Marina se ha reunido esta mañana la junta consultiva de la Armada, para cambiar impresiones y distribuir los trabajos de estudio, de las proposiciones presentadas para la construcción de la escuadra. El salón donde están depositados los pliegos de la subasta, se halla cerrado, con doble llave y vigilado por un centinela armado. En el Ministerio se cree que no se dará á conocer tan pronto como se creía, el resultado de la subasta, por tener que estudiar detenidamente muchos documentos relacionados con aquella. De Barcelona El gobernador señor Ossorio, después de celebrar una conferencia telegráfica con el de Zaragoza, ha mandado detener á un individuo á quien se cree complicado en la fabricación de moneda falsa, descubierta en Tauste. Dicho individuo será trasladado á Zaragoza, bajo la custodia de una pareja de la guardia civil. Los carreteros asociados han amenazado con ir á la huelga, si no se resuelve el conflicto obrero de la casa Aixelá. El ilustre escultor Querol ha visitado los ateneos de San Martín y San Andrés, siendo en ambos muy agajados. El señor Tressols mantiene su dimisión por creer que no ha encontrado en sus jefes toda la protección necesaria para hacer sus trabajos. Dice que no le preocupa el expediente que se le ha formado, ya que nada ha hecho contrario á la subordinación, ni ha revelado secreto alguno. Los tejedores de Manlleu se han declarado en huelga. Esta noche se celebran cinco mitins de protesta por las detenciones hechas con motivo del atentado de Hortafranhs. Mañana tendrá lugar otro mitin, en el que hablarán los señores Sol Ortega, y Giner de los Ríos. El juez señor Posquín, que entiende en la causa por el último atentado, ha mandado hacer hoy un registro en una ferretería del Paseo de Gracia. Sobre el resultado del registro se guarda gran reserva. De San Sebastián El conde del Moral de Calatrava, al pasar por la ciudad de Pau, con dirección á Gauderets, ha visitado al ilustre republicano, don Nicolás Salmerón. El estado de indisposición en que se hallaba el antiguo jefe de la Unión Republicana, no ofrece el más ligero cuidado, aunque aun no está restablecido del todo. S. M. la Reina doña María Cristina, ha permanecido durante toda la mañana recluida en sus habitaciones particulares del Palacio de Miramar. Mañana irá á Bilbao, acompañándola la marquesa de Navarres y el marqués de Campos. Signora si irá también con S. M. el ministro de jornada, que está en Guernica.

Academia Manjarrés-Ortega El día 1.º de septiembre dará principio el curso preparatorio para el ingreso en la Academia de Artillería. Dirigirse á don Luis Manjarrés, Ingeniero de Montes, Plaza Mayor, 40, 2.º derecha.

—Se siguen comentando los acuerdos adoptados por aquella cámara de comercio, respecto de estar á la expectativa contra lo que pueda ocurrir el día 24, sobre la circulación de los duros, y que en el Banco los rechace, acordar no admitir en las transacciones mercantiles, esta clase de moneda.

¿Un percance? Se han recibido noticias del inmediato pueblo de Guadarrama, participando que se ha presentado en el cuartel de la Guardia civil de aquel puesto, un chauffeur demandando con palabras entrecortadas y con el semblante descompuesto, auxilio inmediato de la Guardia civil.

Se cree que se trata de uno de tantos siniestros que suelen ocurrir á los automóviles en su veloz carrera.

No se saben más noticias de este suceso.

A Casa Blanca Esta noche sale con dirección á Casablanca, el comandante de Caballería señor Fernández Silvestre, con objeto de encargarse del mando de las fuerzas españolas acampadas en aquella población marroquí.

García Prieto en el Ferrol Ha llegado al Ferrol el señor García Prieto, acompañado de su distinguida esposa.

BOLSA COTIZACION DE HOY Interior ..... 83'90 Amortizable al 5 por 100... 101'30 Acciones del Banco ..... 449'00 Acciones de Tabacos ..... 699'00 CAMBIOS París á la vista ..... 11'70 Londres á la vista ..... 28'07 GUERRA.

Teatro Miñón La nueva empresa de este coliseo, dispone para la temporada próxima de un gran telón anunciador, donde por módicos precios pueden los industriales y comerciantes que lo deseen utilizar este sistema de reclamo que tanta aceptación tiene en los Teatros de la corte. Para informes, Cervantes, 31 y 33.

PLANTAS DE PINO Se dispone de gran cantidad de planta de pino silvestre especie Balsaín, de año y medio, apropiada para el trasplante y se facilitará á los propietarios que deseen repoblar terrenos, bien en venta, bien dando en pago cantidad del terreno que se trate de repoblar. Para precio y condiciones dirigirse á Santiago Berzal, Guarda del cuartel de «Peña Negra», Navafria.

Pérdida El día 12 desaparecieron del pueblo de Cabezueta, una burra y una bucha, de las señas siguientes: La burra tiene cinco años y es negra. La bucha es negra también y tiene tres meses. La persona que dé aviso á su dueño, don Braulio Perlado, en Cabezueta, del paradero de las referidas caballerías, será gratificada y se la abonarán los gastos ocasionados.

Academia Manjarrés-Ortega El día 1.º de septiembre dará principio el curso preparatorio para el ingreso en la Academia de Artillería. Dirigirse á don Luis Manjarrés, Ingeniero de Montes, Plaza Mayor, 40, 2.º derecha.

SECCION DE ANUNCIOS

Montes, Fotógrafo. Infanta Isabel, 15

Ver la exposición de retratos en el portal de la casa.

ELECTRO-BIO-VIGOUR-WOOD

DEL DR. M. CALDEIRO

Los dictámenes de eminencias médicas y las múltiples curaciones que con él se han obtenido, demuestran que nuestro aparato es el más perfecto y cómodo de cuantos, por medio de la electricidad, combaten las

Enfermedades nerviosas, debilidad general, ataxia locomotriz, neurastenia, dolor de espalda, padecimiento de los riñones, reumatismo, lumbago, varicocele, fatiga, estreñimiento, etc., etc., porque la electricidad con que vigoriza el organismo da á éste la fuerza de que carece y le pone en condiciones para combatir la dolencia

Todo el que sufre debe pedir nuestro libro, que enviamos gratis, acompañándole un cuestionario para la consulta.

Escribanos usted y nuestros Doctores le dirán francamente si nuestro método puede ó no curarle.

TODA CONSULTA ES GRATUITA

DR. M. P. CALDEIRO, Puerta del Sol, 9, pral.

MADRID

Para los herniados tenemos un aparato especial ELECTRO-REDUCTOR DE LA HERNIA, elástico, sin muelles ni aceros.—Precio: 50 pesetas. PIDASE BOLETIN DE MEDIDAS



Compagnie de Assurances Generales

CONTRA INCENDIOS

(Reaseguradora de La Polar)

La más antigua y poderosa de las francesas

FUNDADA EN PARIS EL AÑO 1819

Capital y Reserva: 25.530.000

Primas recaudadas en 1905: 12.902.000

Importe de los siniestros pagados en dicho año: 6.977,000 francos

Esta compañía, cuyas acciones de 1.000 francos se cotizan en la Bolsa de París á 27'500, ha repartido en el año último un dividendo de 31.50 francos por acción, que equivale al 135 por 100 de bonificación.

Los Establecimientos públicos y religiosos obtendrán una rebaja en el seguro.

Subdirector en Segovia:

José Ramón Santiago, Romero, 4, 2.

Sociedad anónima Gros

Barcelona, Princesa, 21.

FABRICA DE PRODUCTOS QUÍMICOS PARA LA AGRICULTURA É INDUSTRIAS

Primeras materias para abonos

Superfosfatos, nitratos, sulfato amónico, sales de potasa, escorias, sulfatos de hierro y cobre, ácidos y sales para la industria, etc., etc.

AGENTES Y DEPOSITOS

en los principales Centros agrícolas de España.

Pídanse precios y noticias mercantiles.

DELEGADO EN MADRID: DON MARIANO MATEZANZ

Jovellanos, 5, pral.

TELÉFONO 997

Almacén en Segovia: Calle de Fernán García, núm. 1 (Azoguejo).

SERVICIOS GRATUITOS Consultas sobre la aplicación de los abonos; análisis de las tierras suscripción á la revista «Los Abonos Químicos» y envío de varios folletos agrícolas.

Dirigirse á don JUAN GAVILÁN

Director de las oficinas técnicas que esta Sociedad tiene establecidas en Madrid.

Jovellanos, 5, pral. derecha.

Camisería fina, Mercería, Paquetería y Juguetes

En abanicos, sombrillas, parasoles, bastones y paraguas, se rebaja un cincuenta por ciento de sus precios, por ser muy grandes las existencias recibidas.

De los mil artículos más que esta casa tiene, los vende á precios baratísimos.

«El Toledano»

PLAZA MAYOR, NUMEROS 33 Y 34 (Al lado del Café Montañés)

Sombreraría y Zapatería

CLAUDIO MORENO,

Plaza del Corpus, 10 Grandes surtidos en sombreros y gorras de todas clases y precios

EFFECTOS PARA MILITARES Completo surtido en las diferentes clases de calzado, desde lo más superior hasta lo más corriente y económico.

Todo á precios muy convenientes

EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres). Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

DIRECCIONES PARA SU USO.



Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad en las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Codos, y otras partes ó para Torceduras, Contusiones, Entumecimiento y Pies Doloridos, etc., el emplastro deberá contarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

Para el Mal de Garganta, Tos, Bronquitis, para Pulmones Debilitados, y para las partes sensitivas y doloridas del estómago, aplíquese como queda dicho.

Insista en obtener el de Alcock

Píldoras de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España: J. URIACH & CA., Barcelona.

1908 AÑO XXX 1908 ANUARIO DEL COMERCIO DE LA INDUSTRIA, DE LA MAGISTRATURA Y DE LA ADMINISTRACION DE ESPAÑA

CONTIENE: ESPAÑA: Estadística, Geografía, Historia, Monumentos... AMERICA: Gubernativa, Información completa de esta República... ESTADOS HISPANOAMERICANOS

JARABE DE RABANO Y YODADO de GRIMAULT Y C. Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del acatite de hígado de bacalao...

REGENERADOR DE LA SANGRE HIERRO DE LERAS Este ferruginoso es el único que contiene en su composición los elementos de los huesos y de la sangre...

La pureza de la PEPTONA CHAPOTEAUT la ha hecho adoptar por el Instituto PASTEUR EFICACIA Y ACCION RAPIDA VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Unión y El Fénix Español COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal 44 años de existencia Seguros sobre la vida-Seguros contra incendios

ANECILOS CONTRA LOS TUBERCULOS Dectorales G.F. MERINO e HIJO